

東洋學報

第六十九卷三・四号 昭和六十三年三月

論
説

西突厥「碎葉の牙庭」考

内藤みどり

七世紀の初期、西突厥の可汗庭を、東部天山地域から西方弩失畢部の拠地である碎葉に移したのは、その最盛期を齎らした統葉護可汗であつた。それ以来、「碎葉の牙庭」は西突厥の中心であり続けたと思われ、その後も多くの遊牧民にその地が引き継がれていたことは、よく知られている。

それでは、「碎葉の牙庭」は碎葉のどこに置かれたのであつたか。なぜそこに置かれたか。また碎葉城と混同される理由は何か、など、後期西突厥史の基本的な問題について考察してみたい。

西突厥「碎葉の牙庭」考 内藤

(一) 碎葉と千泉

〈碎葉〉とは、天山より北流して草原を走る多くの河を集めて流れる現 Chu 河（楚河）であることはいうまでもない。この名は、中世ペルシア・アラビア地理書に、スルヤブ Sūyāb と伝えられており、中国史書の碎葉 suāi-iāp, 素葉 suo-iāp, 睦合 tsīw-o-yāp, 離合 s̄w-i-yāp なども、その音訛である。

Lab は水であるから、碎葉水、素葉水、睦合水、離合水と呼ばれているのは重複しているが、これらの使用された唐代には、Sūyāb がすでに個有名詞化していたことを示している。玄奘が、

清池西北行五百餘里、至素葉水城。

と『大唐西域記』卷一に記すのもその例であるが、賈耽の『皇華四達記』（『新唐書』卷四三下地理志）も、熱海すなわち清池 Issyk kul から西行する道について、

出谷至碎葉川口、八十里至裴羅將軍城。又西二十里至碎葉城。城北有碎葉水。

と述べている。そしてここには、碎葉川（平野）と碎葉城と碎葉水の関係が見事に示されている。

ところで、統葉護可汗が西移した最初の地は、〈碎葉〉ではなく〈千泉〉であった。『旧唐書』卷一九四下西突厥伝によると、

統葉護可汗勇而有謀、善攻戰。遂北并鐵勒、西拒波斯、南接罽賓、悉歸之。控弦數十萬、霸有西域。據舊烏孫之地。又移庭於石國北之千泉。

と記され、特にサン朝ペルシアに至る西方への大發展に伴つて、〈舊烏孫之地〉から〈石國北之千泉〉に移庭した」とが示されている。一方、〈石國北〉の牙庭について、『隋書』卷八四西突厥伝は次のように述べている。

處羅可汗居無恒處、然多在烏孫故地。復立一小可汗、分統所部。一在石國北、以制諸胡國。一居龜茲北、其

地名應娑。

この泥撒處羅可汗が多くいたといふ〈烏孫故地〉、そ、統葉護可汗の初期の牙庭のあつた〈舊烏孫之地〉にちがいない、この牙庭は、『通典』卷一九九邊防一五や新・旧『唐書』西突厥伝の冒頭に記されている焉耆 Karashahr より北へ八日行の地の〈北庭〉であり、嶋崎昌氏によつて、後の北庭都護府の地(現 Jimsa 付近)に比定されている。⁽¹⁾また同じく焉耆より西北へ七日程の〈南庭〉に、『隋書』西突厥伝に見えた龜茲 Kucha 北の應娑の小可汗庭を比定されたのは松田壽男氏で、〈石國北〉の小可汗庭が〈石國北之千泉〉に求められる」とは、すでに論じたことがある。⁽³⁾このように見ると、統葉護可汗が移牙した〈千泉〉(現 Merke) の地は、西突厥初期からの西突厥西部における中心地であつたのであり、統葉護可汗はまずその西部の中心に、西突厥全体の中心を移行させたのであつた。

一方、統葉護可汗が碎葉に牙庭を建置していたことは、素葉(碎葉)城に至つた玄奘が、さらに統葉護可汗の牙庭に至り、可汗の歓待を受けたことから知られている。しかし玄奘が最初に可汗に会つたのは、それより三日前、あれに狩獵に出発しようとしていた時であつた。可汗は玄奘に、

暫一處。行二三日、嘗還。師且向衙所。

といひ、達官の答摩支が玄奘を衙に導き、玄奘はそこで三日を過したのであつた(『大慈恩寺三藏法師傳』卷一)。玄

奘の過した衙所とは、統葉護可汗の本牙庭である。したがつて、統葉護可汗の牙庭が碎葉城でなかつたことは明白であるが、玄奘が三日を碎葉城ではなく衙所で待たされたことに、碎葉城と「碎葉の牙庭」間の、ある距離を見るのである。

他方、「千泉」について、玄奘は次のように述べている。

素葉城西行四百餘里、至千泉。千泉者、地方二百餘里。南面雪山、三垂平陸。水土沃潤、林樹扶疏。暮春之月、雜花若綺。泉池千所、故以名焉。突厥可汗每來避暑。

（『大唐西域記』卷一）

要するに、すでに玄奘の時代、素葉（碎葉）城より西四百余里的地の「千泉」は、突厥可汗すなわち統葉護可汗の避暑地であつて、この地に可汗の来訪の多いことを述べているが、玄奘が自らの泊留した統葉護可汗の本牙庭と区別していることは明らかであろう。とすれば、この時統葉護可汗は、かつて北庭の地より移牙した「千泉」を避暑地とし、「碎葉の牙庭」を本牙としていたのである。「碎葉の牙庭」が、その名の由来したにちがいない碎葉水 *Sūyāb*, Chu 河の近くに位置していたことはいつまでもないであろう。そして「千泉」を流れる *Merke* 河は Chu 河の支流であるから、この両牙は、Chu 河とその支流によつて作り出されてくる Chu 河谷、あるいは碎葉平野中の対の牙庭であつたのである。

次に、西突厥最後の可汗であつた阿史那賀魯の場合を見てみよう。賀魯は太宗の死を機会に唐朝の支配を脱し、西走して西突厥を再統一したが、『旧唐書』西突厥伝は、

永徽二年、與其子咥運率衆西遁、據咄陸可汗之地。總有西域諸部、建牙于雙河及千泉。自號沙鉢羅可汗、統

攝咄陸・弩失畢十姓。

と、その時のこと記している。これ以前の賀魯の拠地は、まず太宗に与えられた庭州（北庭の地。現Jima付近）の莫賀城であつたから、（烏孫之故地）であり、その後多邏斯川に拠つたが、西遁して碎葉平野に至り、また（千泉）に建牙した姿は、かつての西移時の統葉護可汗によく似ている。これはおそらく賀魯の計画的行動であつたにちがいない。この（千泉）については、唐朝の第三次賀魯討伐戦に関しても述べられている。雙河から金牙山、さらに伊麗Hii水を渡つて西走する賀魯を唐軍が追撃しつつあつた時、『通典』西突厥伝が、

嗣業至千泉、賀魯建牙之處。

と記しているように、安西副都護蕭嗣業軍を先廻りさせて（千泉）に待機させたのは、（千泉）が（賀魯建牙之處）として名高かつたからである。この時（千泉）が（建牙之處）として知られながら（本）牙として知られていなかつたことに注目したい。そして賀魯が潰滅的な打撃を蒙つたのは、安撫大使阿史那彌射・阿史那歩眞軍と合流した伊麗道行軍総督蘇定方の本隊が、賀魯軍を碎葉水で大破したためであつた。

（彌射・歩眞）又與蘇定方攻賀魯於碎葉水、大破之。

（『通典』・『旧唐書』西突厥伝）

この唐軍のほぼ総勢が賀魯に襲いかかつた碎葉水での最後の決戦は、賀魯の（本牙）が碎葉水近くにあつたことを示唆しているように思われる。

（千泉）は隋代から小可汗の拠地として知られ、統葉護可汗および阿史那賀魯がまず建牙したことで知られていた。しかも（千泉）は天山北路上に位置していたから、ここを通る旅人や商人たちが避暑にくる西突厥可汗の姿

を見たとしても不思議はない。しかし統葉護可汗が本牙を「碎葉」に置いたように、阿史那賀魯もその本牙を「碎葉」に置いた可能性は高いと思われる。後述するように、特に賀魯が五咄陸部・五弩失畢部の「十姓部落制」を実施するためには、「碎葉の牙庭」がより適当であつたからである。

(二) 西突厥における「碎葉の牙庭」

次に、明らかに「碎葉の牙庭」を本拠とした例を見てみよう。その一は、十姓部落制を導入した沙鉢羅咥利失可汗の場合である。

五咄陸部落居於碎葉已東、五弩失畢部落居於碎葉已西。

(『旧唐書』西突厥伝)

と伝えられているように、五咄陸部と五弩失畢部を左右に分置したその中心は、「碎葉の牙庭」であつたにちがいない。なぜなら、牙庭を中心とするこの左右翼の分置こそ、西突厥の新統治体制である、十姓部落制の到達した一形態であつたと思われるからである。⁽⁴⁾

その二は、貞觀一四年(640 A.D.以下同じ)ころ、可汗を称した乙毗沙鉢羅葉護可汗の「南庭」である。

乙毗沙鉢羅葉護可汗既立。建庭於睢合水北、謂之南庭。

(『旧唐書』西突厥伝)

と記されている「南庭」がその北に置かれた「睢合水」は、「通典」卷一九九や「新唐書」卷一二五下「西突厥伝」が、「雖合水」と記す「碎葉」*Suyāb*であることは前述した通りで、「南庭」が「碎葉の牙庭」であつたことは間違いないであろう。しかも「南庭」が睢合水*Suyāb*の北に建てられていたことは、「皇華四達記」が、碎葉城について

て「城北有碎葉水」と述べていたことと合せ考へると、碎葉水の南の碎葉城と、碎葉水北の「南庭」すなわち「碎葉の牙庭」が碎葉水を挟んで相対していたことがわかる。すなわち「碎葉の牙庭」は、碎葉城ではなかつたのである。

その三。貞觀一五年（641）の沙鉢羅葉護可汗を殺害してその勢力を併合したのは、「北庭」にいた乙毗咄陸可汗であつた。

未幾、咄陸遣石國吐屯攻葉護、擒之送於咄陸。尋爲所殺。咄陸可汗既并其國、弩失畢諸姓心不服咄陸、皆叛之。

乙毗咄陸可汗は石國吐屯 Shash tudun に碎葉の葉護可汗を捕えさせて殺し、その結果「其國」を併合したが、「其國」が弩失畢部の拠地碎葉平野であつたことは、弩失畢部が反乱を起したことからも理解されよう。これ以前、初めて欲谷設が乙毗咄陸可汗として即位したのは、

（貞觀）十二年、西部竟立欲谷設爲乙毗咄陸可汗

と記されているように、「西部」すなわち弩失畢部の推舉によるものであつた。そしてさらにこれより前に、弩失畢部の阿悉結闕俟斤らが中心となつて、欲谷設を大可汗に推舉したことがある。それは咥利失可汗の十姓部落制実施後のこととして、

其阿悉吉闕俟斤與統吐屯等召國人、將立欲谷設爲大可汗、以咥利失爲小可汗。

（同前）

と見えるが、十姓中、「最爲強盛」といわれた阿悉結闕俟斤が、欲谷設を大可汗に、咥利失可汗を小可汗にしよう

としたのであった。これは失敗したが、先の貞觀二年の乙毗咄陸可汗推戴はこの事件の延長線上にあり、「西部」とはやはり弩失畢部で、咥利失可汗に対し弩失畢部が乙毗咄陸可汗を立てたために、西突厥の二分と抗争が始まったのである。この時、咥利失可汗が伊列¹河以東、そして以西を乙毗咄陸可汗が分治したのであつたから、初期の乙毗咄陸可汗の勢力は弩失畢部であり、後の統一期と同様、「碎葉」に牙庭が置かれたと考えて間違いない。

さて、話をしばらくその二に戻すと、咥利失可汗が咄陸可汗に追放されて拔汗那 Ferghana で死んだ後、
弩失畢部落酋帥迎咥利失弟伽那之子薄布特勤而立之。是爲乙毗沙鉢羅葉護可汗。

と「通典」・「旧唐書」西突厥伝の伝える乙毗沙鉢羅葉護可汗は、弩失畢部の首長たちが乙毗咄陸可汗を「碎葉」から追放して立てた可汗であった。その「南庭」が「睢合水（睢合水）」すなわち「碎葉水」の北にあつたことは、咄陸可汗の牙庭の地に葉護可汗が建牙したこと、換言すれば、咄陸可汗の「牙庭」を承け継いだことが考えられる。なぜなら、この後咄陸可汗の拠つたのは「北庭」であり、この両「庭」は、これ以前の統一期の咄陸可汗が、咄陸部と弩失畢部を中心とする諸部の統治のための拠点とした牙庭であつたにちがいないからである。⁽⁵⁾

要するに、乙毗咄陸可汗は、葉護可汗の「南庭」と対立した「北庭」期（貞觀一四一五年、640—641ころ）と貞觀一七年（643）以後の末期を除いて、常に「碎葉の牙庭」であつた「南庭」を確保していたのである。しかもこれは、十姓部落制を導入した咥利失可汗の「碎葉の牙庭」を奪取・継承したものであった。遊牧王国の象徴ともいえる「牙庭」の地が、遊牧社会の中でも受け継がれるべき特質を持っていたことは多くの例に見ることができ

るが、統葉護可汗の「碎葉」への牙庭遷移以来、その滅亡に至るまで、西突厥の牙庭は「碎葉」にあつた、といふ通念は間違つていなかつたと考へる。⁽⁶⁾

(三) 「碎葉の牙庭」と羯丹山

次に、碎葉平野における「碎葉の牙庭」の地について、もう少し具体的な探究を試みてみたい。その位置について明記していない唐史料の中で、何らかの手懸りを与えると思われるが、先に引用した『皇華四達記』とそれ繼續く文である。部分的に重ねて引用すると、

又西二十里至碎葉城。城北有碎葉水。水北四十里有羯丹山。十姓可汗每立君長於此。

と述べられており、碎葉城の北の碎葉水、碎葉水の北四〇里に位置する羯丹山の名が見え、そこには十姓可汗の立てた君長がいたのである。それではこの「十姓可汗」とは誰か。またその「君長」とは誰をいうのであろうか。

この羯丹山を、「十姓可汗」を自称した阿史那都支の建牙の地と考えられたのは、吳震氏である。⁽⁷⁾しかし、この十姓可汗が阿史那都支であれば、羯丹山に立てられた君長は阿史那都支ではありえない。そこで他の十姓可汗の場合を考えてみなければならぬ。

まず、唐朝の冊立した「十姓可汗」のうち、初代の「十姓可汗」であつた阿史那懷道が十姓可汗に冊立されたのは、『新唐書』西突厥伝に、

(長安)四年、以懷道爲十姓可汗兼濛池都護。

と記されているように、長安四年（704）の」とで、『冊府元龜』卷九六四外臣部封冊篇一は同年正月とし、『資治通鑑』卷二〇七唐紀二三は同年正月丙申（一〇日）としている。懷道の同時に称した濛池都護は、その父繼往絶可汗・濛池都護であつた阿史那斛瑟羅を継襲したのであり、初代繼往絶可汗・濛池都護阿史那步眞がその祖父である。懷道が濛池都護を称しながら祖父や父と同じ繼往絶可汗を称さず、「十姓可汗」を称したのは、濛池都護が西突厥の西部、弩失畢部の統治を任務としていたことからも変則的であるといわねばならない。このような異例の十姓可汗冊立の理由としては、当時、第二代興昔亡可汗・崑陵都護であつた阿史那元慶が腰斬にあり、その子獻が流刑に配されていたという事情があつた。しかしそののような事情だけではなく、ともかく、当時存在した濛池都護を「十姓可汗」に冊立しなければならない、緊迫した理由があつたのである。それは『資治通鑑』卷二〇七唐紀二三が、長安三年（703）七月のこととして、

時、突騎施酋長烏質勒與西突厥諸部相攻、安西道絕。

と記している、突騎施烏質勒と西突厥諸部との内乱であつたにちがいない。この内乱がいかに大きいものであつたかは、安西都護府龜茲 Kucha に至る地域にも、それが波及していたことから知ることができる。この大乱の原因は、『資治通鑑』が長安三年（703）の条に、

時、西突厥可汗斛瑟羅用刑殘酷、諸部不服。烏質勒本隸斛瑟羅、號莫賀達干。能撫其衆、諸部歸之。斛瑟羅不能制。烏質勒置都督二十員、各將兵七千人、屯碎葉西北。後攻陷碎葉、徙其牙帳居之。斛瑟羅部衆離散、因入朝、不敢復還。

と記述している、突騎施烏質勒による碎葉奪取、阿史那懷道の父斛瑟羅の敗北と碎葉追放事件以外に求めることができないであろう。この時、阿史那斛瑟羅は唐朝より平西軍大總管として碎葉に派遣されていたのであり、唐朝派遣の大總管とはいえ、正統可汗家出身の阿史那斛瑟羅が十姓部落の一である突騎施 Turghish 烏質勒に破れて、突騎施王国の誕生劇が始まっていたのである。この時、西突厥諸部が非阿史那氏である突騎施部による碎葉の占拠、そして烏質勒の統治を受け入れることに抵抗したのは当然であろう。そこでこのよつたな事態に対し、西突厥全体を安撫し羈縻するためには唐朝のとつた緊急の施策が、正統可汗家の阿史那懷道をともかくへ十姓可汗として冊立することであつたと考えられるのである。

さて、烏質勒はやがて西突厥部の多くを従属させると、三牙庭を定めた。それは、

謂碎葉川爲大牙、弓月城、伊麗水爲小牙。

と『新唐書』西突厥伝が述べる、『旧唐書』には見えない情報であるが、まず大牙が碎葉川に設置されている。この碎葉川（平野）の大牙こそ、烏質勒が斛瑟羅を追放して獲得した（碎葉の牙庭）の地に、移して建てた自らの牙庭であったことはいうまでもない。この大牙を碎葉城と松田氏は考えられたことがあつたが⁽⁸⁾、碎葉城が烏質勒の勢力下に入れられたことは事実としても、大牙そのものが碎葉城であつたとは思われない。例えば、安西大都護であつた郭元振が烏質勒をその牙庭に訪問している時に烏質勒が亡つたのであつたが、その時のことを『旧唐書』卷九七郭元振伝は次のように述べている。

時西突厥首領烏質勒部落強盛、款塞通和。元振就其牙帳計會軍事。時天大雪、元振立於帳前、與烏質勒言議。

須臾雪深風凍、元振未嘗移足。烏質勒年老、不勝寒苦、會罷而死。

この時、副使解琬は元振に逃げることを勧めたが、元振は、

吾以誠信待人、何所疑懼。且深在寇庭、遁將安適。

と云つて自らも帳中に寝、翌日自ら「虜帳」に入り、哀悼の礼を盡したといふ。この烏質勒の牙庭が、碎葉城の位置する天山北路から「深く入った寇庭」、すなわち突騎施の大牙であつたことは、疑うことができない。

そして烏質勒の死後、この牙庭にその子娑葛を訪れたのが、阿史那懷道であった。

是歲、烏質勒死。其子溫鹿州都督娑葛爲左驍衛大將軍、襲封爵。是時勝兵三十萬。詔十姓可汗阿史那懷道持節冊命。賜官人四。

と記すのは『新唐書』西突厥伝で、これも『通典』と『旧唐書』同伝には見られない史料である。烏質勒の死去した神龍二年(706)末、娑葛を冊立するため唐朝が派遣したのが、「十姓可汗」阿史那懷道であつたのである。この時唐朝は、すでに溫鹿州都督に任命していた娑葛に父烏質勒の封爵を継襲させ、さらに左驍衛大將軍に任命するため、突騎施の主人筋であり、十姓可汗を称する正統阿史那氏を派遣することによつて、娑葛に対する心理的圧迫を狙つたにちがいない。この唐朝の立てた十姓可汗がその傀儡ロボットであつたことはいうまでもないが、ここに「十姓可汗阿史那懷道によつて立てられた突騎施娑葛」、すなわち「十姓可汗の立てた君長」の図式が成立しているを見るのである。要するに、我々の求めてきた「十姓可汗」は、まずは阿史那懷道であつた。そしてその「十姓可汗」によつて立てられた「君長」とは、突騎施娑葛であつたことが判明したことになる。さらに娑葛の立て

られた牙庭は、その父烏質勒がかつて自ら奪取してそこに建牙した碎葉の大牙であつたにちがいないが、これこそ、碎葉水の「水北四十里有羯丹山」と記されていた羯丹山に立てられた「君長」の牙庭であつたのである。

ところで、耶律楚材は、その『西游録』に次のように記述している。

索虜城在大河南。城已圮。唐碎葉鎮城故墟也。渡河百里、踰山丹嶺、突厥時王庭也。

楚材はすでに廃墟となつた唐代の碎葉鎮城を見たのであつたが、それは当時索虜城と呼ばれ、大河の南にあつた。この大河が碎葉水 Chu 河であることはいうまでもない。また Chu 河を北に渡つて一〇〇里に位置した山丹嶺は、『漢西城圖考』卷一が注しているように、「皇華四達記」のいう羯丹山であることは間違いないであろう。そして、この「山丹嶺を踰えると突厥時の王庭があつた」という伝聞こそ貴重である。なぜなら、一二世紀初期に、かつて碎葉城の北の河の北方の山辺に突厥王庭が存在していたという伝承が、素虜城が唐の碎葉鎮城であつたといつて伝承とともに残つていたことを、確かに示しているからである。この当時すでに突厥はいなかつたのであるから、「山丹嶺を踰える」という表現や里数の違いは許されるであろう。そして Chu 河を北に控えた索虜城の故碎葉城への比定の正確さは、山丹嶺すなわち羯丹山に西突厥の王庭があつたという考え方を補強するのである。

さて、(二)でもとに戻つて、西突厥滅亡後、初めて「十姓可汗」を自称した阿史那都支の牙庭について触れておきたい。阿史那都支は咸亨二年(671)、唐朝によつて匐延都督に任じられている。この匐延都督は、西突厥滅亡後の顯慶二年一一月のこととして『唐會要』卷七三安西都護府条に、

其月十七日又分其種落、列置州縣。以處木昆部爲匐廷都督府。……

と記され、『新唐書』西突厥伝に、

賀魯已滅。裂其地爲州縣、以處諸部。〔處〕木昆部爲匐、延都督府。……

と見える匐、延都督府の都督で、吐陸部の一である處木昆部の長、處木昆闕律啜が任じられたものであった。したがつて、阿史那都支は處木昆闕律啜であつたことが理解される。しかし、儀鳳二年(677)、阿史那都支は「十姓可汗」を自称して自立し、吐蕃とともに安西都督府を犯すなどして反乱を起した。この阿史那都支を捕えたのが、安撫大食使を称し、亡命中のササン朝ペルシア王子 Narsi を同伴するという詭計をもつて西突厥中に入った裴行儉であつたことは有名である。この時行儉は西州より西行し、さらに、

遂倍道而進、去都支部落十餘里。先遣都支所親問其安否、外示閑暇、以非討襲、續又使人趣召相見。

(『旧唐書』卷八四裴行儉伝)

と見えるように、都支の部落に十余里の地点にまで近づき、不意を衝いて都支を呼び出したので、仕方なく出謁した都支を捕えたのである。そして、

是日、傳其契箭、諸部酋長悉請命、並執送碎葉城。

(同前)

と記されているから、同日中に都支の配下の酋長らをも捕えて、碎葉城に送っている。この事件は、この時すでに裴行儉が碎葉城を入手していたことを示すが、他方、裴行儉の陣より十余里にあつた阿史那都支の部落——「十姓可汗」の居地と、裴行儉がその日のうちに捕えた部族長たちを送付した碎葉城が、あまり遠くはなかつたことを物語つてゐる。合せてほぼ半日行程と思われるその距離は、『皇華四達記』のいう「四十里」にやや近く、した

がつて「十姓可汗」阿史那都支が、碎葉城北の碎葉水より四〇里の羯丹山にいた可能性は高い。滅亡後の混亂を極めていた西突厥部の統合を目指して「十姓可汗」を自称した都支が、ほかならぬ西突厥王庭、すなわち「碎葉の牙庭」の地に自らの牙庭を置いたことは、「至極当然のことであつたと解することができる」のである。

先に、『皇華四達記』に見える「十姓可汗」は、「十姓可汗」を自称した阿史那都支ではありえないことを述べたのであつたが、結局、阿史那都支の牙庭は、『皇華四達記』のいう「十姓可汗」「唐朝の冊立した十姓可汗阿史那懷道」が立てた「君長」「突騎施婆葛」のいた羯丹山の牙庭、すなわち「碎葉の牙庭」であつたのであり、結論としては、羯丹山を阿史那都支の牙庭の地と考えられた吳震氏の説は正しかったことになる。

(四) 突騎施蘇祿の聖なる山と草原の牙庭

次に、唐朝の冊立した第二代「十姓可汗」阿史那獻の場合について考えてみたい。開元七年(719)に、焉耆より碎葉に移居することを請うた「十姓可汗」(『新唐書』卷二二一上西域伝焉耆条参照)を阿史那獻に比定されたのは松田壽男氏であつた⁽⁹⁾が、この時「十姓可汗」が移居した碎葉が碎葉城であつたことは、この機会に碎葉鎮が廢止されて、代りに焉耆が四鎮に加えられたことからも明らかである。この「十姓可汗」は、突騎施蘇祿に対抗するために唐朝が冊立したのであつたから、強大な蘇祿の勢力はその碎葉城進出を当然阻止し、追放された阿史那獻は長安に帰つて、後に亡くなつたのであつた。ここでは、強力な蘇祿勢力と「十姓可汗」の碎葉城進出という積極策が激しく衝突して、かつての「十姓可汗」と「君長」との関係は、もはや名目的であり、成立する余地はない。

かつたのである。しかし「十姓可汗」が碎葉城移居を企図したこと自体、その時碎葉城に蘇祿がいなかつたことを明示しているといえよ。

といふが、蘇祿が碎葉にいたことは、イスラム史料が語っているのである。蘇祿は Khāqān al-Turk ルコ可汗、Abū Muzāhim などと呼ばれてゐる。Tabari⁽¹²⁾は、イスラム暦一一九年(737)に行われた Abū Muzāhim 蘇祿の Khuttal 侵伐について、「トルコ軍との戦」と可汗の殺害」の中で、Abū Muzāhim がアム河(バルフ河)まで来た」とを述べる。

可汗は سویاب Suyāb から「七夜(日)」で突進してきた。(II, 1596)

といつてゐるから、蘇祿は軍隊を率いて Suyāb 碎葉を出発して Khuttal に向つたのであつた。そしてその出発点をより詳しく示すと思われるは、回^シTabari が述べている次文である。

可汗は草原と山を持つてゐたが、そこには誰も近づかず、その中で狩りもしなかつた。そこは広かつたが、聖戦の時まで「そのように」保たれた。「聖戦の時は」草原で三日、山で三日、彼らは旅の装備の用意をし、家畜に牧草を食わせ、獲物の皮をなめした。そして彼らはそれで袋を作り、弓矢をとつた。(II, 1594)

Abū Muzāhim は戦闘に備えて、特別の「草原と山」、おそらく山とその麓の草原を、聖域化して確保していくようである。この聖なる山と草原が Suyāb 碎葉にあつたことはどうまでもないが、この山と草原は可汗を支える力の象徴であり、この山麓の草原中に、Abū Muzāhim 蘇祿が牙庭を持つていたことは、十分に考えられるのである。とすれば、この草原こそ「碎葉の牙庭」の地であり、その聖なる山こそ、燭丹山に比定されるべき山にちが

いなごであらう。

さて、この聖山について記述してあるが、一一世紀中葉の Gardizi である。彼は当時、ヤマノチヒの西方から東方に向ってトルコ族についての記述を行つてゐるが、その中で Chigil と Turkshī(Türgish の後裔とされる)に向う道を示す。

トルコ人はこの山に近づくと、この山に誓ひていのよめにこな。これは神の住処である、と。ごと高き神よ、我らを守り給え! この上の坂を越へると、その左は Turkshī 人の國がある。

と述べてゐる。八世紀初期の蘇祿 Abū Muzāhim 時代、金セミンチエからアム河にまで及んだ突騎施 Türgish 勢力はいよいよ全く見られないが、聖山付近に、その後裔のトルコ人の一部がまだ余勢を保つてゐたようである。この聖山の位置については、Gardizi が先の文の前に、次のよつと述べてゐる。

もし Jikil(Chigil) と Turkshī の道につゝば、 Navīkat や Banjikat へ向わねばならぬ。……それに続きて村があり、 Z. kat. と書かれてゐる。……その左には別の村がある。それといふ[二二〇]の間の村は Suyāb と呼ばれてゐる。そのティフカーンは Baighu の兄弟である。……その村は山にある。他の村は Khūt. k. yāl と呼ばれてゐる。……そのティフカーンは Baghila である。彼は Turkshī である。……第二の村を D. lūgha-ni とする。……この村も山のそばにある。

これは、聖山の地理的位置・環境と Turkshī との関係にかねて抜き出したものであるが、 Suyāb 村を中心とする二村が聖山の麓にあるといふ、それらの村の長ティフカーンが、一人まで Turkshī と関係がある」とがわかる。

あた山を越えた左方に Turkshī がいたのであつたから、聖山をとり囲む地方にトルコ人、おそらく Türgish 人の後裔たちの姿を見るのである。〔西遊録〕を想起していただきたい。

ついで、よく知られてゐるが、Turkshī くの道の出発点として挙げられてゐる Navākat である。やゝへいの Navākat は、Tabarī が Abū Muzāhim のいた所として、次のやつに述べてゐる。Navākat であるらしい。

Ibn al-Sājjī は、曰く Abū Muzāhim——彼はトライ人に襲はかかったら、Abū Muzāhim(襲はかかれた人)——と云ふ綽名がつけられた——に手紙を書き、彼は Navākat にいたが、彼は Asad と Khuttal くの入国と、彼の軍隊がそいで散開したりとを報せた。(II, 1593-1594)

確かに Abū Muzāhim 蘇祿は Navākat にて、Khuttal に匿かる手紙を受け取つたのであつた。そいで、Abū Muzāhim が Navākat から来た Navākat にいた問題は後に扱つりこんで、おや Navākat の位置を見てみよう。

Navākat についても書及したのは、九世紀中葉のイスラム地圖家 Ibn Khordādhbeh が、彼は西幽ゼーニチの北三北路を Kūlān, Mirkī, Aspara, Nūzak, Kh. r. nī, wān, Jūl, Sār, gh と東く列べ、次いで Turkshī 可汗の町、アラビヤーから farsakh (約110キロ) の間へと Navākat (Navākat 新しき城の意) を挙げ、その先の道は Issyk kul なる Nūshajān (Barskhān) にて、Ibn Khordādhbeh はもひて、ほぼ同様の記述をしてゐるが、彼は Turkshī 可汗の村か K. r. m. rāu やくの Navākat に附へたが、新情報として、

それは大きさ量で、やいかに Nūshajān の道が（派）丑山^{ウシヤマ}。

ルカム先達の Issyk kul 綿田や Nūshajān は回へ道^{ウチハシ}を引く。〇〇 Nūshajān は回へ道があつたいふを指摘⁽¹³⁾。〇〇の後の道はウシヤマ、Navākat が〇〇 farsakh は「大山^{ウラ}」Banjikat は山^{ウラ}の山を越ぐ、アル^{ウル}に続か^ル。

Banjikat が Sūyāb が^リ farsakh は〇〇 Sūyāb が^リ木^{ウラ}、木^{ウラ} 〇〇 K. bāl が書かれ、里^サ Sāghūr K. bāl が書^ル。Nūshajān は回^{ハシ}。

ル福⁽¹⁴⁾。これを先に示すした Garaizī が Navīkat が^リ Turkshī は回^{ハシ}へ道^{ウチハシ}を轉^ル。眞^ミ Banjikat, Sūyāb が^リの地名が合致するか^ル。回^{ハシ}へ道^{ウチハシ}を引くが、Gardizi が Sūyāb が^リ Banjikat が^リ Z. kat が^リの左方に位置^スだ^ル。 | ルコト^ル。

〇〇 Sūyāb の名は、Hudūd al-Ālam 一七章「Tukhs 國^{ウラ}の國^{ウラ}の國^{ウラ}」は「大山^{ウラ}」ル^ル見^ル。

Tukhs が Turkshī やなど^ル Tūrgish 宗騎施の後裔と題^スるか^ル、りねらの Sūyāb が^リが関係がある^ル。ルレバ^ルが碎葉城^ルで^ルな^ルい^ルが、チャリ V. Minorsky 出^ルの指摘^ルだ^ル。ル興^ルつ^ルお^ル。ルム^ル出^ルば、先述した

Navakat\Navikat が^リ Sūyāb が^リ、あれ^ル Sūyāb が^リ近^ク通^ル。Nūshajān ある^ルは Turkshī は回^{ハシ}道^{ウチハシ}。 Hudūd al-Ālam 一五章「カハルクの國^{ウラ}の國^{ウラ}の國^{ウラ}」に見^ル。Ūrūn Ārij 三輪^ルの道^{ウチハシ}への道^{ウチハシ}を出^ル。先述した Ārij が^リアーレン^ルの原形^ル。Kastek が^リ Chu-Ili 三脈を越えた所^ルある^ル Ūzūn Aghach が^リル^ル駆^ル。見^ルられたからである^ル。ルハ^ル、Navakat が^リ Turkshī を越して Nūshajān に向^ハ道^ル。Chu-Ili 三脈を Kastek

峠で越え、その左方に Turki 國のある、ルルリ Nushajān (ナ Barskhān) と曰へて Issyk kul の北方を東行する道であつたことが証明されたのである。

まだ Minorsky は Chu-Ili 三脈を越える Kurdai 峠の麓に通じる地 Sughati は、疑問符 (?) で Sūyāb の北定を考へられた。(17) 現 Sughati(Syugaty) は Chu 岸から Kurdai の中間地点で、Gardizi の「ハマツハ」の三塊ではなつかひ、やはり Sūyāb の北端は離れてゐる。しかし Kastek 峠の Kurdai 峠の間に Chu-Ili 三脈中に聖山を求められたのは、正しくと思われる。おやへへ、これがあたつて Chu-Ili 深山の中だが、山へかかる多くの遊牧民にとって聖山であつたのである、Sūyāb は山の山麓の村であつた。Hudūd al-'Ālam や Gardizi が聖山の西南麓に名を留めたこの Sūyāb は、西突厥の「碎葉 Sūyāb の寺庭」の地ではなかつたのであつたか。やしら、Chu 岸から少し離れた山麓に Sūyāb の名が残つてゐた理由の一端は、いよいよ求められる所へと晦むれど。

ついで Minorsky は、Kastek 峠近くの道の出発点を Nāvākat の山腹を Chu 岸の東側に求められたが、最近のノ連の考古学者たる Nāvākat を Chu 岸の岡、Chu 岸谷最大の城址 Krasnaya Rechka の北端してゐる。碎葉城に比擬された Ak-Beshim 城址から Chu 岸沿岸に位置する Krasnaya Rechka 城址は、約 100 ヘクタールの面積を誇り、110 の仏教寺院を持ち、その一つからは八メートルの仏涅槃像が発掘されたが、この寺院は七・八世紀の創建であるところ。また一つのシャフリスタンの一つの城壁には六・七世紀のものが見出され、住居や発掘物は住民がソグド人であつたことを示してゐた。したがつて、この城址が Ak-Beshim 同様、六世紀以前のソグド植民市であることは確実で、七世紀初期、玄奘が素葉水城や統

葉謙可汗の牙庭を訪れた時にも、当然存在していたはずである。しかし玄奘が特記していないのは、素葉水城同様、この城市にも仏寺はまだ建築されておらず、「素葉已西數十孤城」（『大唐西域記』卷一）の中の一孤城であつたからにちがいない。また Ak-Beshin から約一八キロの距離は、『皇華四達記』が、

自碎葉西十里至米國城。又三十里至新城。

と記す、〈新城〉までの〈四十里〉にほぼ匹敵するから、いの〈新城〉はやはり Navākat であり、Krasnaya Rechka 城址であろう。

さて、突騎施蘇祿が碎葉城に進出してきた「十姓可汗」阿史那獻を駆逐したことはすでに述べたが、やがて蘇祿がこの碎葉城にも滞在したことは、唐の公主として蘇祿に与えられた阿史那懷道の娘交河公主が碎葉城にいたいふで証明される。『杜環經行記』が、

天寶七年、北庭節度使王正見薄伐、城壁摧毀、邑居零落。昔、交河公主所居止之處。建大雲寺、猶存。と述べているのは碎葉城のいふで、八世紀中ばの交河公主の存在を仏寺が物語つており、交河公主の存在は、碎葉城における蘇祿の滯在を証明しているのである。

それでは、蘇祿のいた Navākat あるいは碎葉城が、蘇祿の大牙であつた可能性はあるであろうか。少くとも碎葉城が大牙ではなかつたことを、蘇祿殺害後の莫賀達干と都摩支の抗争を記した、『新唐書』西突厥伝で見ておきたい。

都摩支又背達干、立蘇祿子吐火仙骨啜爲可汗、居碎葉城。引黑姓可汗爾微特勒保。怛邏斯城、共擊達干。

一見、吐火仙が可汗として立てられた碎葉城は大牙であるように見えるが、けしてそうではあるまい。碎葉城が大牙ならば、すでに蘇祿の後継者として立てられていた黒姓可汗が、そこに拠っていたはずである。おそらく黒姓可汗を引いて連れてきて怛邏斯 Talas 城を保たせたとは、都摩支が、莫賀達干の勢力下にあった(碎葉の牙庭)の地から、黒姓可汗を連れ出して怛邏斯城に入城させたのである。これは吐火仙を可汗として碎葉城に居らせたことと同様、莫賀達干に対する都摩支の新戦略であつたに相違ない。すでに黒姓可汗が存在するにもかかわらず、新可汗を擁立したこと自体が異常であるが、その二可汗を碎葉城と怛邏斯城に置いた」とも、都摩支の莫賀達干との臨戦体制の中でのとった特別措置であつて、この状態を「それ以前に遡って求める」とはできないのである。この場合、怛邏斯 Talas も大牙の地とは考えられないが、西突厥にとって碎葉城同様、重要な都市であつたことが看取される。

ところで、「わゆる「チュルギシュ貨幣」と呼ばれる銅錢がセリーチュから発見されたことは、よく知られている。これらは、ソグド貨幣と同じく中国式方孔錢であり、O. I. Смирнова 氏や護雅夫氏⁽¹⁾によつて研究された結果、七・八世紀、ソグド植民市の首長が本国にならつて発行した貨幣(第一型式)と、八・九世紀に Türgish 可汗自身が発行したもの(第一型式)があることが判明している。⁽²⁾これらの銅錢のほか、J. P. Кызысов⁽³⁾によつて Ak-Beshim で発見された五七枚の他、П. Н. Кожемяко⁽⁴⁾が Krasnaya Rechka で発見したものや、A. Н. Бернштам⁽⁵⁾氏や Т. Н. Сенигова⁽⁶⁾が Talas で発見したもの、Külân その他で発見されたものなど、広範囲で発見されたが、やせつ Ak-Beshim

と Krasnaya Rechka は集中して発見されており、この両都市が Türgish 可汗と特別の関係にあつたことが推定されべ。

もし、Türgish 可汗の存在期は、(1)婆葛の十四姓可汗を自称した景龍二年 (708)⁽²¹⁾ から東突厥軍によつて殺された景雲二年 (711)⁽²²⁾ まで、(2)蘇祿が可汗を自称したと思われる開元三年 (715)⁽²³⁾ からかひその死の開元二十六年 (738)⁽²⁴⁾ まで、(3)それ以後、葛邏祿が碎葉川に移居する大曆年間 (766~779) 頃までの突騎施末期⁽²⁵⁾ に大別される。(3)期は混乱期で、天宝元年 (742)、唐の派遣した第三代十姓可汗阿史那昕 (懷道の子) を殺した莫賀達干が可汗を自称したが安西節度使夫蒙靈晉に殺され、黒姓の伊里底蜜施骨咄祿毗伽可汗が立つた。しかし先述したように、天宝七年 (748) には北庭節度使王正見によつて碎葉城が襲撃され、没落が始まつたから、伊里底蜜施骨咄祿毗伽可汗もけして安定した強力な政権であつたとは考えにくく。このように見れば、表面に弓形のタムガ、裏面に *čyry twirkýš yyr'ın* 天の (または神なる) チュルギシユーカガンの銅錢⁽²⁶⁾ の銘を持つ、サイズも他の「いわゆるチュルギシユ貨幣」より大きく、铸造技術も一段と秀れており、何回にもわたつて発行されている第一型式の銅錢の発行者は、(2)の、故西突厥部を統攝し、イスラム勢力を追放してソグディアナまでも支配圈に入れ、唐・吐蕃・東突厥三国から可敦を娶り、Navākat と碎葉城を副牙として扱いながら、その勢力を誇つた蘇祿、Abū Muzaḥīm 以外に適當者を見出すことは困難であろう。

一方、(1)の銅錢の先駆をなす、「天のチュルギシユーカガンの銅錢」の銘を持ちながらソグド植民市⁽²⁷⁾ の首長 *yərəβə* の名で発行された第一型式の銅錢の多くは、Ak-Beshim ⑦・八世紀の層から発見された。そして他方、

Mugh 口文書 No. 3・No. 4 の結婚契約文書中に見れる Navīkat の先出の Navākat, Navīkat (Krasnaya Rechka) との関係が指摘されてゐる。あるいは Navīkat が回一であれば、契約文書の七一〇年(景龍四年)三月二五日火旺日における Navīkat の首長 *yəψəw* Chēr は、全盛期の突騎施婆葛のもとで Navākat の首長であつたことがなる。されば、同時期に同じソグド植民市 Ak-Beshim にも首長 *yəψəw* が存在してゐたことが考えられよ。この頃の Ak-Beshim の通貨 *yəψəw* が、*「チユルギシ」銅錢* の先駆をなす銅錢の発行者であつたかを語る史料は、今のところない。しかし、この銅錢が*「チユルギシ」ユーカガンの銅錢* の銘を持つ以上、(1)の婆葛時代か、(2)の蘇禄時代の初期に属するものであることは推察されるのである。いずれにせよ、この先駆的銅錢は、Turkish 可汗の支配下にありながら、なお独立的であつたソグド人植民市とその首長の存在を明示してゐる。

ノイの Türkish 初期におけるソグド植民市の状態が、玄奘が西突厥統葉護可汗時代に、

素葉已西數十孤城、城皆立長、雖不相稟命、然皆役屬突厥。

(『大唐西域記』卷一)

と述べてゐる、素葉 (Sūyāb・碎葉) 城以西のソグド城市が各々長 *yəψəw* を立てながら西突厥に役属していた、と云ふ状況と同じであつたかは不明であるが、おそらく西突厥下におけるソグド諸市の独立度が高かつたことは想像されよう。そこで第三型式の銅錢は、突騎施を表わす弓形のタムガを持ちながら*「チユルギシユーカガン」* の銘を持つていない点から、長安三年(703)、碎葉奪取後の突騎施烏質勒と、可汗を自称するまでの婆葛時代のものと考えておきたい。

といへば、Turkish 可汗の承認のもとであれ、貨幣の発行権を掌握していた城市的首長から、その発行権を剥奪

して自らの貨幣を Türgish 可汗が発行した時、事態はいわゆるをえなか。この際、ソグド城市における造幣局は Türgish 可汗の直接的所有物となつたにちがいないから、少なくともこの点でその城市的首長の権力は侵され、Türgish 可汗の権力が直接的にその城市に及んだことは確実である。このことを、「チュルギシユーカガンの銅錢」の発行者であると思われる Türgish 可汗蘇祿と重ね合せて考えると、蘇祿が Navikat と碎葉城を副牙的に扱つたこと、すなわち先述のように、あるいは Abū Muzāhim 蘇祿が Navikat における、あるいは蘇祿が唐朝よりえた可敦を碎葉城におらせたことは、蘇祿がこれらのソグド都市に対し、今までにない直接的な関係をとり始めたことを示している。

この後、遊牧民あるいはその支配者とソグド植民市との政治的関係が、ますます密接になつてゆく」とは知られているが、蘇祿の場合が、そのような関係への一転換期であつたように思われる。ただし、この議論は別稿に譲り、今はそれ以前の西突厥の場合、碎葉城が Navikat(新城)と同様、西突厥可汗の牙庭ではなく、可汗の支配下にありながらも、ソグド人を首長とした自治都市であつたことを指摘することができればよいのである。

結び

以上の考察の結果えた結論を、補足しながら挙げることで、結びにかえたい。

- (1)、統葉護可汗と阿史那賀魯の建牙の地として知られる「千泉」は、西突厥前期の小可汗庭地であつたが、「碎葉の牙庭」が本牙となるに及び、碎葉平野中の副牙となつた。

(2)、〈碎葉の牙庭〉を本牙としたことが判明したのは、統葉護可汗を後期①代として、①統葉護可汗、⑤沙鉢羅哩利失可汗、⑥乙毗咄陸可汗、⑧乙毗沙鉢羅葉護可汗、⑩沙鉢羅可汗（阿史那賀魯）（推定）であった。同系可汗が

本牙を継襲するのは当然で、また⑤畦利失可汗と⑥咄陸可汗の対立に始まる西突厥の分裂抗争は、〈碎葉の牙庭〉の争奪戦でもあった。⁽²⁹⁾ とすれば、西突厥後期の本牙は〈碎葉の牙庭〉であったことが、原則的に承認できる。

(3)、〈碎葉の牙庭〉は碎葉水北にあり、碎葉水南に位置した碎葉城とは同一ではない。

(4)、〈碎葉水の北四〇里にある羯丹山に、十姓可汗が君主を立てて居る〉と伝えられる〈十姓可汗〉は阿史那懷道で、〈君長〉は突騎施婆葛である。婆葛はその父烏質勒の〈碎葉の牙庭〉を継襲しているか、〈碎葉の牙庭〉は羯丹山に求められる。

(5)、羯丹山は、『西游録』の山丹嶺、Gardizi のハーブトルコ人が神の住処とする山、 Hudud al-'Alam の Ürün Arj(Üzün Aghach) 『Tabarī』の Abū Muzāhim の聖なる山で、現 Chu-Ili 三脈中に求められる。聖なる山に連なる聖なる草原中に〈碎葉の牙庭〉はあつたにちがいなさが、Gardizi や Hudud al-'Alam が山のそばの村と伝える Suyab ハ、牙庭の地を求めてみた。

(6)、Ili は昭陸部最西の突騎施部の、Chu 碎葉は弩失畢部の居地であつたから、Chu-Ili 山脈は両部の中央に位置していた。統葉護可汗の牙庭の西移は西突厥の西方発展に伴つものであつたが、それまで昭陸部内にあつた本牙庭を、弩失畢部側ではあつたが、咄陸・弩失畢両部のほぼ中央に移すことによつて、弩失畢部と咄陸部との勢力均衡の上に政治を行つ新体制をたてたのである。この意味で、牙庭の西移は、後の〈十姓部落制〉へ道を開

いたものとなるべよ。

(7)、四〇里（約110キロメートル）といふ「碎葉の牙庭」と碎葉水、その南側にある碎葉城との近いかへ、ハグド植民市（碎葉城）は常に西突厥の支配下にあつたが、その内政的に独立的であつたことは玄奘の語るところであり、経済的に独立的であつたことは、突騎施時代の初期にソグド植民市の首長の名で銅錢〔第一型式〕を発行していくことが証明してくる。〈チュルギシュー・カガン〉の名で銅錢〔第一型式〕を発行したのは蘇祿であると思われるが、この頃、〈碎葉城〉や〈Navikat 新城〉が副牙的存在となつたと考えられる。
以上、大方の御批判をいただきたい。

註

- (1) 鳴嶺昌「可汗浮圖城考」「隋唐時代の東トウルキスタン研究」東京大学出版会、1977年、181-182頁。
- (2) 松田壽男「西突厥王庭考」「古代天山の歴史地理学的研究」早稻田大学出版部、1956年、248-291頁。
- (3) 内藤みどり「西突厥の一君主 Tourzauthos について」『東方学』24輯、1962年、33-34頁。
- (4) 別稿「十姓論」二節、十箭および十姓部落制³『西突厥史の研究』早稻田大学出版部、1988年、122-128頁。を参照されたい。
- (5) 乙毗咄陸可汗の〈北庭〉については、拔悉彌、駁馬、結骨、处木昆などの東北方諸部を統轄したことが詔書西突厥伝に見えているが、〈南庭〉の管轄領域との境界が伊列Hi河であると記されているから、やはり伊列以東の咄陸部を中心とする諸部も、〈北庭〉の管轄内にあつたことがわかる。〈碎葉〉を追放された咄陸可汗が自らの牙庭を〈北庭〉と称する」とはありえないから、この〈北庭〉はそれ以前の統一期の〈北庭〉で、〈碎葉の牙庭〉すなわち〈南庭〉を追われた咄陸可汗は、その〈北庭〉に拠つたと考える。同前書、191-194頁。

(6) 脇隨可汗以後の「詔射置可汗」の「碎葉の牙庭」に於て証明は省略する。この節の引用史料は「唐唐書」西突厥伝であるが、闕連部分に限って「通典」回伝は「猶矢畢」と記すことを除いては同文であつ、「新唐書」回伝もほぼ同内容である。紙数の関係から言及を省略した。

(7) 吳震「从古魯番王」「氾德達北身、淡唐碎叶鎮城」「文物」1975年、8期、14頁。同「唐碎叶鎮城折疑」「新疆历史論文集」新疆人民出版社、1978年、157、172頁。

(8) 松田壽男「碎葉と烏魯木齊」前掲書所取、339-341頁では「碎葉三畔」についての考」前掲書所取、367頁。「正史」の大考」と考へた。冉灝和太郎「西域経営史の研究」巖南堂、1955年、330頁を参照された。

(9) 松田壽男「碎葉と烏魯木齊」371-384頁。

(10) Abī Ja'far Muḥammad b. Jarīr al-Ṭabarī, *Tarikh al-rasul wal-mulūk*, de Goeje, M.J. ed., Leiden, 1879-1901; Muḥammad Abū Faḍl Ibrāhīm ed., Cairo, 1972.

(11) Abū Sa'id 'Abd al-Haqq b. al-Dahhāk b. Maḥmūd Gardīzī, *Zain al-Akhbār*. 442/1050年上翻ふるべく。¹⁸⁹⁴ Mohammad Naṣīm ed., Berlin, 1968, 279; B. Bartolomé, Отъёт о поэзии в Среднем Азии с научной целью 1893-

(12) Ibn Khordādhbeh, *Kitāb al-masālik wa'l-*

mamālik, de Goeje, M. J. ed., *Bibliotheca Geographorum Arabicorum(BGA)*IV, Leiden, 1889, 29. 232/846等に初稿が作られた。¹⁹⁰

(13) Qudāma b. Ja'far, *Kitāb al-Kharāj*, BGA IV, 206. 316/928年以後に成稿。

(14) Qudāma b. Ja'far, 206.

Gardīzī, 89. 22' Navīkat ふるさとを越へて國へ」左半に Issyk kul を記す。ルリム川の Nūshajān かなむか上 Barskhan ふるさとを記す。¹⁹⁰

(15) Ḥudūd al-'Ālam min al-Mashrik ilā al-Maghrib. Manoochehr Sootoodeh ed., Tehran Univ. Press, 1962, p. 84.

(16) V. Minorsky, trans. & ed., Ḥudūd al-'Ālam "The Regions of the World", London, 1937. 2nd ed., 1970, pp. 289, 290.

(17) V. Minorsky, *ibid*, p. 299 中国圖.¹⁹¹

(18) К. М. Башмаков, Б. Д. Горячева, К Вопросу о поколениях Навакета, Тезисы докладов Всесоюзной научной конференции «Культура и искусство Киргизии» Вып. 1, Ленинград 1983, стр. 74, 75. ¹⁹² Раскопки Краснореческого городаща, Археологические Открытия, 1981, стр. 494. ¹⁹³ «¹⁹⁴ К. М. Башмаков, Средневековая городская

культура Южного Казахстана и Семиречья, Алма-Ата, 1986, стр. 66, 69 以下。『突厥ヤハノサルスカヨウ』の城址中、1111が史料中に見える城市に比定され、「九が六」半紀前半の層に属するといふ。また城市の伝わる分類してみると、最大のグループとして Dzambul (Talas, 丹羅城)、Ak-Beshim (Sūyāb, 盛葉)、Krasnaya Rechka (Navākat, Navikat)、Shishibobe (Nūzket) など、Krasnaya Rechka は八田くターレルルトと云ふ。

(19) Л. Р. Кизасов, О. И. Смирнова и А. М. Щербак, Монеты из ракопот города Ак-Бешима в 1953-1954 гг., Ученые записки Института Востоковедения АН СССР, т. XVI, 1958, стр. 514-561; О. И. Смирнова, К вопросу о языке легенда на Тюргеских монетах, Тюркологические исследования, Москва и Ленинград, 1963, стр. 265-272; 譲雅夫「ことゆきナルギン」の銅錢の銘文について【小説「通鑑下邊記念オリハーネ学講集」講談社, 1975年, 322-329頁】。

(20) Л. Р. Кизасов, Археологические исследования на городище Ак-Бешим в 1953-1954 гг., Труды Киргизской археолого-этнографической экспедиции, т. II. Москва, 1959, стр. 155-242; О. И. Смирнова, Сводный каталог согдийских

монет, Москва, 1981, стр. 379-405. 黄文弼『突厥木骨都护考証』北凉、1958年、107-108頁と「古錢錄」21頁 Kucha 発見の「突騎施銅錢」(第一型式)が見え、蘇祿の發行)たものと考えられる。

(21) 『資治通鑑』卷20唐紀25中宗景龍二年条に、「資治通鑑」卷20唐紀25中宗景龍二年条に、十一月庚申、突騎施酋長娑葛自立爲可汗、殺唐使者御史中丞馮嘉賓、遣其弟遮弩等帥衆犯塞。と記されてくるように、景龍二年(708)に、娑葛は可汗を自立した。

(22) Köl tigin 漢文 I E 34-39, Bilgä qayyan 漢文 II E 26-28 以上は東突厥による突騎施討伐は、Bilgä qayyan 17歳、Köl tigin 14歳時に行われているから、鐵密とは景龍元年から11年(710-711)とするべきであろう。ただし、景雲二年(711年)に、阿史那獻が再び「十姓可汗」に冊立されてもいることを、娑葛殺害後の突騎施安撫のためと考へると、娑葛殺害は、景雲二年であるかも知れない。

(23) 『資治通鑑』卷21唐紀27玄宗開元四年(716)条には、突騎施蘇祿復自立爲可汗。と見える。「復」とは、蘇祿が以前に可汗と称して、たゞこれを示唆してくるよう思われるが、同開元三年条は、突厥施守忠既死、突厥兵變。守忠部將蘇祿鳩集餘衆、

爲之首長。蘇祿頗善綏撫、十姓部落稍稍歸之、有衆二十萬、遂據有西方。尋遣使入見。是歲、以蘇祿爲左羽林大將軍、金方道經略大使。

と述べ、『旧唐書』西突厥伝蘇祿条も、開元三年に左羽林大將軍、金方道經略大使を蘇祿に授けたことを記した後、進爲特勤、遣侍御史解忠順齋璽書冊立爲忠順可汗。

と、蘇祿を可汗としている。これは開元三年に、すでに蘇祿が可汗を自称してたためであるようと思われる。

(24) 蘇祿の死については、前嶋信次、前掲論文、10-14頁。

(25) A. N. Бернштам, Новый тип Тюргешских монет, Тюркологический Сборник, 1, 1951, стр. 68-72. Сарыг (Saryg) Krasnaya Rechka トタルヌートシ。A.

H. Bernštam, Труды Семиречской Археологической Экспедиции "Чуйская долина", МИА, СССР, № 14, 1950, стр. 21) 五十の貨幣母・表面に「türgäs qayın Baj Baya」 ナウ裏面は「タラスのタマカル不明の絲体文字のもの」 大首領(莫賀達干)の貨幣と比定し、738-740年ころに作られた。がた Bernštam は Talas 築城の Türgish 貨幣について、704-766 年間にわたりの間 Kara Türgish の中心は Talas だ、厳密には 711 年以後、Türgish 貨幣が鋳造されたと考へられた。Тюргешские

Монеты, Труды Отд. истории, культуры и искусства Востока (26) 護雅夫、前掲論文、328 頁の訳による。

(27) B. A. Лившиц, Согдийский Брачный контракт начала VIII века н. з. (Документы Nov, 3 и Nov, 4 с горы Муг)

Советская Этнография, 1960, № 5, стр. 84; M. N. Боголюбов и О. И. Смирнова, Согдийские Документы с Горы Муг, Москва, 1962-63, т. II, стр. 27, 28, примечание 48.

(28) M. N. Боголюбов и О. И. Смирнова, там же, стр. 17, примечание 3.

(29) 西突厥後期の可汗は統葉護・莫賀設画系であったと考える。別稿「乙毗咄邏可汗とその葉護たる」「西突厥史の研究」第三章三節、219-236 頁を参照された。